
北京律师：以专业化构建核心竞争力 PDF转换可能丢失图片

或格式，建议阅读原文

https://www.100test.com/kao_ti2020/484/2021_2022__E5_8C_97_

E4_BA_AC_E5_BE_8B_E5_c122_484149.htm 北京律师如何认识

外界竞争？ 我国改革开放层面与广度的不断深化、扩大，在

给我国市场经济、社会生活带来巨大变化的同时，也对我国

法律服务业的主体律师业产生了深远影响。主要表现在：律

师的业务领域得到纵深拓展；律师的专业化程度快速提高；

律师的执业素质与水平得到空前提高；律师的社会地位、政

治地位不断提升；律师同行间的竞争逐渐加剧；北京、上海

、广东等地域的律师逐渐成为我国律师争相学习的样板。 上

个世纪90年代，北京律师借其特有的地域因素和专业精神，

在律师人数、律师事务所规模、律师专业化程度、律师创收

等方面跃居为我国律师业的前列。 在2001年12月我国加入世

界贸易组织前，我国发达城市的律师就早已“磨刀霍霍”，

准备在“入世”后寻找更多适合自身发展的业务空间。而北

京律师在肯定“这无疑又是一次难得的机遇”的同时，清醒

地认识到，入世后，大量的外国律师将进入我国法律服务领

域，他们在给中国律师带来先进做法和经验的同时，也将带

来巨大挑战。这些挑战集中表现在业务、人才和管理三个方

面。 就业务与人才来讲，首先是法律服务业务的竞争将更加

激烈。从服务领域看，外国律师首先在经济发达的地区如上

海、北京、广东等地登陆抢滩，在这些地区的涉外贸易、金

融、证券等领域与我国律师竞争；从服务方式看，涉外法律

业务在整个法律服务中所占比重将越来越大，将以其专业化

服务、先进管理手段、信息技术和责任赔偿优势获取涉外法



律服务市场的更大份额。 其次是人才的争夺将日益加剧。入

世后，外国律师会发挥资金、品牌优势高薪聘请我国优秀的

法律人才,与我们展开人才竞争。同时，大量增加的涉外法律

业务需要既懂法律又懂外语的复合型法律服务人才，但这种

人才目前在北京并不多。因此，要想在与外国律师事务所的

竞争中取胜，吸引境外法律人才和加快提高国内律师的竞争

实力是我们生存和发展中最关键的一环。 凡此种种，均标志

着北京律师不仅已经从“万金油”的虚假繁荣中清醒过来，

而且懂得理智面对律师业的长远发展及国内、国际竞争的挑

战。 应该如何理解律师的专业化？ 通过了解目前正在走专业

化之路的北京律师，可以将“律师的专业化”分以下三方面

内容： 1．从业、服务的专业水平和执业理念。专业水平和

执业理念是律师专业化的必备要件。律师所提供的法律服务

中体现了专业水平，蕴涵了执业理念，这些将直接构成律师

的专业化。 2．从业、服务的专业水平独特性。专业水平对

律师专业化的贡献，不在于专业的科学价值。无论多么先进

的专业水平，都必须通过特定的服务造福于人类而真正转化

为建设法治的力量，通过对专业的应用和创新，形成自己独

特的专业服务，从而占据独特的细分市场，拉开与竞争对手

的差距，避开激烈的市场竞争。在特定的专业基础上，差异

化越明显，专业化越强。 3．从业、服务的专业市场认同度

。追求专业水平的尖端性、独特性必须以自身专业特长为基

础，以市场为导向，才可以专业水平极高的服务赢得日益激

烈的市场竞争，从而争取到客户，并占领一定分额的市场。 

我们如何走专业律师路？ 在互联网上，利用搜索引擎点击“

北京律师专业化”，便很容查到有关琚存旭（北京乾坤律师



事物所主任）的信息。信息显示，他率先在北京律师界倡议

专业化分工，并较早地把专业化分工的业务运作模式落实到

实践，这既是勇敢探索的步骤，也是使乾坤律师事务所稳步

发展的基础。目前乾坤律师事务所已经在知识产权、投资、

劳动法、国际贸易、IT业等领域拥有一批一流的律师，这一

成绩不仅使乾坤律师事务所受到多方面的好评，也使该所赢

得并维系了众多客户。琚存旭律师个人以其在知识产权和投

资领域的优秀素养和精湛的代理技巧赢得了客户的好评和媒

体的青睐，先后代理诸多著名案件，如"桂花陈酒"商标侵权

和不正当竞争案、首例涉港计算机软件侵权案胜诉、中国五

千年历史中唯一获国际公认的一类创新药物"青篙素"新药技

术侵权案、中国最大北京市第一例企业破产案永丰冶炼厂破

产案、《隋唐演义》电视连续剧导演著作权纠纷案、《马桥

词典》名誉权侵权案等。 “‘目前，律师在为房地产按揭提

供法律服务过程中暴露出的种种弊端，已经大大影响了房地

产业务的正常发展，我认为是改革的时候。’此话一出，语

惊四座，贷款购房的老百姓喜出望外，而银行机构则面犯难

色。这为犹如在房地产法律服务领域抛下一枚重磅炸弹的人

物，就是首次将房地产按揭业务引入我国大陆的律师陈雪（

北京高朋律师事务所）。”2003年6月13日的《法律服务时报

》以题为《与中国房地产“按揭”法律服务一起成长》的文

章记录了这样一位人物。从该文中了解到，一个偶然的机会

，陈雪辞掉在鞍山市的公职，经朋友介绍他来到北京一家律

师事务所。当时正好赶上北京市第一轮房地产开发热，只有

极少数律师事务所涉足房地产市场的法律服务领域，而该律

师事务所就是其中之一。进所之初，便与其他两位律师一起



专门负责房地产市场的法律服务，从此，他便成了北京市第

一批房地产专业律师。随后，陈雪以出色的业务表现和非凡

的工作能力，为律师事务所拓展了许多新的业务领域。据悉

，北京市房地产按揭业务的法律操作模式及相应的法律文件

格式，就是一批像陈雪一样锐意进取、不断创新的北京律师

在接受银行机构委托后，苦心钻研创造出来的。陈雪认为，

在一个全新的领域，不管是一个从业多年的资深人士，还是

一个刚刚涉足的毛头小伙，他们的起点其实都是一样的，他

们处于一条起跑线。他说自己是幸运的，因为他所选择的领

域恰好是一条全新且充满无限发展机会的领域。在他看来，

作律师，赚钱并不是工作之本，能够在某一领域有所建树，

并得到同行的认可和尊重，这才是至关重要的。 北京有位律

师叫胡钢（北京潮阳律师事务所），他被称为“专业域名律

师”。据了解，本是理工科出身的胡钢，大学毕业后到中国

民航总局工作不久，就辞职作了律师。当他在北京大学攻读

知识产权专业研究生时，为完成自己的硕士论文《数据库的

法律保护》，接触到了域名。在老师的鼓励下，他开始对域

名进行了持续而深入的研究，这也为他在律师业务中找到了

自己的主攻方向。他率先提出了“域名经济”和“企业域名

战略”的概念，并提供了全球首套业务性中文版国际域名法

律文件，这在域名界和知识产权界引起了相当大的反响，也

更坚定了他成为一名专业域名律师的信心。 胡钢对于“专业

”的理解颇有一番感悟，就此问题在接受媒体采访时，他如

是说，“在我国互联网刚刚开通的短暂时期里，‘域名’作

为一个全新的概念还属于一种前沿学科，从事于该领域法律

问题研究的工作人员，常常会感觉到很寂寞，正所谓‘高处



不胜寒’。在国内他们很难听到同行门的讨论，也很少参加

专门的行业领域的活动。他们唯一能做的，就是不断学习国

外的先进技术和相关规则，不断了解国际上在相关领域的最

新动态。所以，从接触‘域名’时起，我就每天都坚持研读

国外的最新域名案例和最新有关域名的法规，即使出差，也

不间断。如今，我在许多国家的互联网领域都有能够沟通的

朋友，他们会不定期地向我提供最新消息，并通过网络或电

话互相交流。到目前为止，我所掌握的信息基本上是和国际

同步的。” 杨华权（北京柴傅律师事务所）曾在媒体上称“

不走专业化道路就只有死路一条”的杨华权律师是影视业律

师的先行者。作律师初期，杨华权经办的案件设计民事、刑

事和行政等多方面，既有诉讼案件，也有非诉讼案件，从一

审、二审到再审、执行、申诉各个阶段他都有所涉猎。当他

在众多领域游离的时候，他感到了一种忧虑：在律师行业的

竞争日趋激烈的情况下，“万金油”式的律师必将被淘汰出

局。于是，他在执业过程经过有意地摸索，将自己的专业定

位放在了知识产权和公司证券业务上。在实践中，他很快了

解到，当前我国做知识产权业务的律师确实不少，但做到精

和专的并不多。如何选好切入点，成为了他思考的关键。巧

合的机缘，努力的结果，将他推向了影视业的法律服务中去

，直到现在，在这个领域成为专家型律师已成了根植于他心

中的梦。 陈志华（北京陈志华律师事务所）：“有人怀疑在

中国开办个人所能否生存下去，我认为关键要看走一条什么

样的路。目前国内律师事务所也像其他发达国家一样向两个

方向发展：一是规模化，二是专业化。我个人是医学硕士出

身，有多年临床经验，又在医疗法律事务方面做了许多年。



在执业过程中我深深感到，由于做医疗纠纷案件收入很低，

因此，与其他人合作比较困难，比较适合开办个人律师事务

所，走一条专业化的道路。国外的个人所也大多是走专业化

发展道路，比如专注于移民、税务、道路交通事故、医疗卫

生等相当专业化的法律事务。实际上，医疗卫生法律事务的

范围不仅限于医疗纠纷，还包括医疗机构管理、医师执业、

卫生防疫、制药等方面，均涉及到非常专业化的法律问题。 

再有就是有种说法是，个人所面向‘社区’服务的。我认为

，对于我们个人所来讲，应该在观念上建立一个‘大社区’

的概念。目前我处理的法律事务不仅局限于北京，委托人来

自全国各地，绝大部分是社会低收入者。因此，我认为自己

实际上是在为一个‘大社区’服务，而且是一种其他律师难

以提供和不愿从事的专业化服务。从这个角度讲，我希望事

务所能在向医疗卫生专业化发展的同时，既成为国内第一流

的专业化律师事务所，又能真正为社会低收入者排忧解难。

” 以金融业务见长的王宇（北京高朋律师事务所）在谈及律

师业务专业化时，曾做过通俗易懂、言简意赅的归纳：“专

业化不是体现在法律本身，而是更多地体现在产业领域上。

大家都是学法出身，说到‘大路货’的法理、法条、案例都

不陌生。如果仅停留在这一层次，那就是‘万金油’了。国

民经济产业领域有若干，每一个领域各有不同的商情和行业

特点。同时，我国法律渊源也有若干，面对一个案子或项目

，两个律师对阵，一个只能谈到‘法律’这一层面，而另一

个却已可以自如地引用该行业‘部门规章’了，你说哪一个

占优势?总听有的律师这样说：‘我是做诉讼的’。好，给一

个‘医疗事故纠纷’，你会吗？给一个‘工程承包纠纷’，



你做得精吗？给一个‘飞机租赁合同纠纷’，你做得明白吗

？很明显，脱离产业领域是无所谓‘专家’的。因此，横向

的服务手法与纵向的产业领域相结合是必走的一步。这也是

律师自身‘职业基因’合理结构的要求，法律与产业知识双

支撑，律师才能在市场上站得稳，而且易于在行业圈子里形

成服务品牌，而品牌的本质是什么？就是客户与市场识别律

师的‘标签’。” 北京市天同律师事务所成立时间较短，规

模也不大，但规范的管理使该所很快步入正轨。该所主任蒋

勇（北京天同律师事务所）律师在很多业内会议上谈到事务

所管理理念时，都会提到在为委托人提供法律服务时的“减

法原则”，即在本所擅长的业务领域里力争做到最精、最专

，为了保证服务质量，宁可把不擅长的业务领域削减掉。法

律专业分工越来越细，对于一个规模不大的律师所来说，要

在各个领域全面开花、甚至都做得最好，是不切实际的。在

全面认识自身的优势和不足后，天同所不求全求大，以“在

我们擅长的领域，我们力争做到最好”来自勉，将国内民商

事诉讼作为核心业务领域，力争在几年内发展成为在国内民

商事诉讼领域做得最好的律师事务所。 ⋯⋯ 北京律师如何走

专业化之路，以提高自身竞争优势 北京律师选择专业定位，

潜心钻研学习，最终以具有较高专业水准的服务来提高自己

在业内的竞争力，其过程是呈阶梯型一步步完成的。 第一、

专注整个律师行业，在执业初期，应尽快完成由“用力工作

”到“用心工作”状态升华。在多元化的今天，每一位律师

都不可避免地涉及到其他业务领域，但是也应有主办业务，

或在众多类别的业务中寻找自己的兴趣点，并用心去做。 第

二、以专业的精神长期耕耘在某一业务领域。律师的执业理



念必须坚定自己专业定位的立场，不见异思迁，真正做到厚

积薄发。即专业定位完成后，在执业过程中，不仅要专注，

更要持之以恒。 第三、集中精力、专业领域清晰，打造律师

自身的核心竞争力。专业化竞争能力是律师最重要的核心竞

争力，纵观国际著名律师行，，作为专业律师行，他们律师

团队的业务领域非常明确而且基本一致；作为综合律师行，

其内设各部门的律师也都是在某一专业领域建树颇高的代表

，专业化竞争能力极强。因此，北京律师个人在实力不大、

剩余资源不足的情况下，优先选择单一业务领域为重点，集

中优势夺取市场地位，使优势集中，使资源凝聚，从而为走

规模化打下坚实基础。 专业律师在选定的业务领域一旦进入

到专业化的高级阶段，他就会很容易保持其独占地位，由于

专业化的优势和结构化的市场模式，专业律师所受到的竞争

威胁非常小，又由于专业化高级阶段的丰厚利润，专业律师

有能力、有时间进一步提高自己的业务素质，从而使自身持

续保持该业务领域的竞争优势，所谓“一招领先，招招领先

”。 另外，基于很高的专业化水平，专业律师如果有意愿，

便可以轻松地进入相关领域，进行高质量的“多元化”战略

发展，享有专业化的超额收益。 100Test 下载频道开通，各类

考试题目直接下载。详细请访问 www.100test.com 


